

# EL IRIS

Año X.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 2.744.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

4). José M.<sup>a</sup> Quadrado, 40.—Imprenta. Teléfono n.º 44.

Ciudadela (Menorca) lunes 15 de Mayo de 1922

Dirección telegráfica IRIS CIUADADELA

La acreditada Sastrería

**L' PRINTEMPS**

participa a su distinguida clientela y al público en general que en el despacho de Sastrería, calle del Conquistador, (Estanco), encontrará lo más selecto de la moda a precios sumamente económicos.

## Los presupuestos

**Los gastos superan a los ingresos en 380 millones.**

En el proyecto de presupuestos leído por el señor Bergamín en el Congreso, se fijan los gastos en 2987 millones y los ingresos en 2617 millones, resultando un déficit de 380 millones.

El aumento de los gastos, comparado con los presupuestos vigentes, es de cerca de 471 millones y medio, correspondiendo:

- A la Deuda Pública y Clases Pasivas, 98 millones y medio; a Guerra, 36 millones; a Gobernación, 25 millones, debido al mejoramiento de los servicios sanitarios, comunicaciones y aumento de la Benemerita.
- A Instrucción Pública cerca de cuatro millones y medio, para la creación de nuevas escuelas.
- A Fomento 103 millones, debido principalmente a la revisión de precios aplicables a todas las obras en curso y a las comunicaciones marítimas.
- Al ministerio del Trabajo, cuatro millones y medio para atender a las leyes sociales, construcción de casas baratas, saneamiento de habitaciones, régimen de retiros, mutualidades y cooperativas.
- En la Sección de Marruecos, el ministro de Estado aumenta catorce millones para Fuerzas de Policía dependientes del Jefe, y nueve millones para el desenvolvimiento de Obras públicas.
- En Guerra se consignan para

los gastos de la conversión transitoria del contingente de 80.000 hombres, 89 millones de pesetas.

En Maripa se aumentan cerca de dos millones y medio.

El total de gastos por nuestra acción en Marruecos es de 154 millones, contra 618 millones que se han gastado en el ejercicio anterior, cuya disminución evidencia la modificación que se introduce en nuestra política en Marruecos.

La parte correspondiente a los ingresos, se concreta, al calcular los aumentos que se obtendrán con las reformas tributarias.

Por el primer concepto se estima un aumento de 81 millones y medio, y por el segundo un aumento de 305 millones.

Solo por las nuevas contribuciones indirectas se fija un aumento de 172 millones.

**Doctor Noves**  
Médico del Hospital Clínico del Centro de Dependientes del Comercio y de la Industria de Barcelona, Auxiliar del Ejército.

**Especialista en gargantas, nariz y oído.**  
Consultas: De 11 a 12 y de 5 a 7.  
**Mayor, 19.—Mercadal.**

**Odontina AFRE**  
Contra dolores de muelas. Muy eficaz. Un solo ejemplar basta para cinco aplicaciones.

## NOTICIAS

**Vapor.**

El «Mahón» hizo ayer escala en este puerto.

Esta tarde, el «Ciudad de Palma» saldrá para la capital de la provincia.

**Conferencia interesante.**

No esperábamos tener anoche la gratísima satisfacción de escuchar la palabra cálida y elocuente del conocido y muchas veces aplaudido Conde de Santa María de Pomés, cuyo verbo ha resonado con entusiasmo en numerosas asambleas nacionales e internacionales, siendo en todas partes admirado por sus envidiables dotes de propagandista católico, que sabe adueñarse de su auditorio y llevar hasta su espíritu la convicción de las verdades que expone y defiende.

La Junta Directiva del «Círculo Católico», atenta siempre a todo lo que significa verdadera cultura y propaganda católico-social, maxime en nuestros días de perturbación y desorden, invitó, con muy buen acuerdo, al sabio y elocuente tribuno, que se halla entre nosotros incidentalmente, y anoche, ante un auditorio selecto y numeroso, que llenaba los salones de la sociedad, habló el Conde de Santa María con aquella convicción, con aquel amor al ideal, con aquella erudición con que saben hacerlo los maestros, los hombres de fé práctica, los apóstoles de la buena causa.

Empezó tributando grandes elogios al esclarecido ciudadelano don José M.<sup>a</sup> Quadrado, el sabio gigante, el amigo más leal, más abnegado y más humilde que tuvo el gran don Jaime Balmes. Empecé a conocerle, decía el conferenciante, en el regazo de mi madre, a través de las páginas, llenas de piedad y de amor mariano, del «Mes de María» y desde entonces amo a Ciudadela, cuna de aquel esclarecido escritor.

Para nosotros, que vivimos alejados de las luchas sociales apasionadas y cruentas que se desarrollan en las grandes capitales, es un favor especial, un beneficio que debemos agradecer, el que nos hable un maestro, un sabio, que abandona momentáneamente el campo de batalla para instruirnos, para enseñarnos, para señalar los caminos iluminados por la doctrina evangélica que deben seguir los ricos y los pobres, los patronos y los obreros si quieren llegar a la solución de los graves conflictos hoy planteados entre el capital y el trabajo.

Esto es lo que hizo, y lo hizo admirablemente, el Sr. Conde de Santa María de Pomés, indicando que la falta de caridad es una de las principales causas del malestar actual y que la solución de varios conflictos sociales hay que buscarla no en el imperativo de la justicia, sino en el ejercicio de la caridad.

El conferenciante, que habló durante una hora, fué calurosamente aplaudido y muy felicitado, y no dudamos en afirmar, que sus sabias enseñanzas dejarán sedimentos de paz en el corazón de cuantos las escucharon.

**Personal de Correos.**

El joven Oficial de Correos don Pedro Seguí Llambias, que presta sus servicios en esta Estafeta y goza aquí de generales simpatías, ha sido trasladado a la de Mahón y probablemente mañana saldrá para su nuevo destino.

Ha sido destinado a esta Estación de Correos con carácter interino don German Coll, aprobado en la última convocatoria.

Deseamos prosperidades al señor Seguí y felicitamos al señor Coll, dándole afectuosa bienvenida.

**Lluvias.**

Durante la pasada noche y esta mañana han caído abundantes lluvias, que serán muy beneficiosas para los campos, en particular *per ses estivades*.

**Misas.**

Mañana, en el altar de San Antonio de Padua de la parroquial iglesia de San Francisco, se dirá un turno de Misas en sufragio del alma de la señora doña Antonieta Marcós Arambur, q. s. g. g., empezándose la primera a las 6 y la última a las 8 y media.

El Excmo. Sr. Obispo tiene concedidas indulgencias.

**Sufragios.**

Mañana, de siete a nueve, en el altar de Ntra. Señora del Carmen de la iglesia de San Agustín, se dirá un turno de Misas en sufragio del alma de la señora doña Agueda Carrió y de Martorell, Viuda de Tremol, g. s. g. g., de cuyo fallecimiento se cumple el segundo aniversario.

Nuestro Excmo. Sr. Obispo y otros varios Prelados tienen con-

cedidas las indulgencias acostumbradas.

De viaje.

Por via de Mahón, saldrá, mañana para Barcelona nuestro distinguido amigo M. I. Sr. Dr. D. Miguel Dalmedo, Canónigo Doctoral, que se dirigirá a Roma, con la peregrinación española que sale el 20, para asistir al Congreso Eucarístico internacional, que se celebrará en la capital del orbe católico los días 24 al 29 del corriente mes, y que promete revestir una solemnidad inusitada.

Deseámosle felicísimo viaje.

La robustez

en la lozanía de la vida.

El niño Manuel vino al mundo con estigmas hereditarios; débil, desnutrido, vive con vilipendio y crece a fuerza de cuidados, artificialmente, salva los peligros de la primera infancia y llega a la segunda en malísimas condiciones. Sus huesos no tienen condiciones de vida y una causa fortuita, caída, golpe, lós utcera, sobreviene la crisis o sea la tuberculosis, terrible plaga de la humanidad, que busca una victima o sea más entre los seres debilitados y sin resistencia orgánica. Unos frascos de Hipofosfitos Salud, entonan la sangre, nervios y huesos, dan vigor a todo el organismo y apartan el espectro de la tuberculosis de los huesos, que por su frecuencia es peligro formidable para los infantes y adolescentes. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. 32 años de crecientes éxitos. Rechácese el frasco que en su etiqueta exterior no se lea con tinta roja Hipofosfitos Salud.

Grandiosa fiesta en Alayor

Los espléndidos actos celebrados ayer en la villa de Alayor, por el Patronato de S. Juan B. de la Salle, revistieron los honores de grandiosa fiesta religiosa popular.

Un gran núcleo de jóvenes entusiastas pertenecientes a dicho Centro católico, fundado en aquella importante villa, festejaron a su excelso Patrono con brillantes cultos y fraternales manifestaciones de júbilo.

Dirigidos con paternal solicitud, por los laboriosos Hermanos de la Doctrina Cristiana, que enseñan y educan cristianamente aquella novel y decidida falange de animosos jóvenes, ofrecen ejemplos vivificantes de fe y de piedad a sus convecinos.

A pesar de los pocos años que cuenta de existencia ese Centro de enseñanza y educación, venciendo continuamente dificultades, su vida es próspera y floreciente y hace concebir consoladoras esperanzas para el porvenir de aquel pueblo.

Pueden congratularse los alayorenses de tener entre ellos una base tan sólida para la reedificación del elemento católico en su seno, con dicho Patronato.

Por este, el celoso Prelado de esta diócesis, dispensa moral y

materialmente su valiosa protección a aquella porción predilecta de su amado rebaño. Per esto, viene asociándose, con amor paternal, a los festejos y espléndidas manifestaciones de vida religiosa, que aquel Centro alayorense sabe organizar y realizar.

A este objeto, el propio Rvdmo. Prelado, como acostumbra aualmente, asistió a la coronación del solemne Triduo dedicado por aquella católica juventud a S. Juan B. de la Salle, oficiando de medio Pontifical en la Misa solemne, como también a la brillantísima procesión pública que se efectuó por la tarde, llevando la Imagen del glorioso Santo y en la que figuraron centenares de socios y protectores del Patronato, con sus pendones y representaciones de otros Centros, dirigidos por los beneméritos Hermanos de la Doctrina Cristiana. Fué aquello un bellísimo y muy edificante espectáculo religioso.

Otra nota muy simpática tuvieron esos actos, cual fué el fraternal banquete que se dió en el local del Patronato, al que se dignó presidir el mismo Sr. Obispo. Al final de la comida, hablaron diferentes señores conensales, felicitando a los Hermanos educadores y a los socios, poniendo digno florón a tales espontáneas y fraternales expansiones, la afectuosa y paternal palabra del Rvdmo. Prelado, que fué escuchada con el mayor respeto y calurosamente aplaudida.

Llegada la hora de la salida del Sr. Obispo para Ciudadela, el entusiasmo de aquellos vecinos fué extraordinario. Casi todo el pueblo de Alayor, no genio inmenso, acompañó hasta las afueras a su venerado Pastor, agolpándose todos, grandes y pequeños, mujeres y hombres, para besarle su pastoral anillo y ofrecerle sus respetos, entre vítores y aplausos. Fué aquella una extraordinaria explosión de entusiasmo de un pueblo que tiene fe, que no está todavía, por suerte, divorciado de la Iglesia y que a pesar de las propagandas antireligiosas y antisociales, que a todas partes llegan, tiene profundamente arraigada la religión de sus mayores. ¡Bien por el pueblo de Alayor!

SANTORAL

Martes, 16.—Santos Juan Nepomuceno, Ubaldo, Honorato y Perégrino.

Día 16.— Sol sale a las 4:34 pónese a las 6:57.— Luna sale a las 11:20 pónese a las 9:41.

Purgante ZEA

Eficaz, agradable e inofensivo. 25 céntimos.

Tintas WIGTY para escribir

ESTACION METEOROLOGICA DE BAJOLI

Table with columns: Día, Hora, Barómetro, Variación barométrica en 3 horas, Termómetro C.º, Temperatura Máxima, Mínima, VIENTO Dirección, Velocidad en Kms., Lluvia en 24 horas mm., ESTADO DEL Cielo, Mar.

Advertisement for TELEGRÁFICO MILITARES DE MARRUECOS featuring a graphic of a telegraph machine and the text 'NUESTRO SERVICIO ESPECIAL'.

Castro Girona será ascendido.

Madrid, 15.—2'22' La comisión del proyecto de recompensas ha acordado redactar un artículo adicional para proponer el ascenso del coronel señor Castro Girona.

Regreso a Almería del Batallón del Regimiento de la Corona.

Mañana llegará procedente de Africa, el batallón del regimiento de la Corona.

Con tal motivo, el alcalde ha publicado una alocución invitando al vecindario a recibirle.

Se prepara un entusiasta recibimiento.

Se ha acordado distribuir, entre los soldados heridos pertenecientes a dicho batallón 1.013 pesetas, cantidad recaudada en la provincia.

Sociales

Libertad condicional de penados.

Madrid, 15.—3'30

En breve firmará el Rey, previo acuerdo del Consejo de Ministros, la propuesta acordada por la Comisión de libertad condicional.

Esta alcanza a 274 penados del fuero ordinario y a 23 del fuero especial.

Todos los referidos penados se hallaban recluidos en el penal de Ocaña y se les concede esta gracia como premio al comportamiento observado durante el incendio de aquel.

Para enfermedades de los ojos recomendar Agua oftálmica

ZEA

Jefe moro apresado por el Ralsuni.

Madrid, 15.—2'30

Se ha sabido que el Ralsuni ha apresado al moro Sid-Taxi-el-Kati de Bucena por haber ordenado a su aduar que no se opusiera al avance de las tropas españolas.

El ataque al Ralsuni.

Se cree que la operación que piensa realizarse para atacar al Ralsuni y su refugio se verificará inmediatamente y que será definitiva.

PRENSA ASOCIADA.

BOLSA section with various market data and exchange rates.

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca en Ciudadela.

Table with columns: Interior serie A, Id. id. B, Exterior serie A, Amortizable 5 por 100 A., Id. id. B., Norfes, Alicante, Andaluces, Orenses, Francos, Libras, Dollars, Liras, Marcos, Coronas austriacas, Norfes Prioridad, Cáceres variable.

OFERTA section advertising 15 acciones del Crédito Mercantil de Menorca and Informarán en esta Imprenta.